

**Edition de politique**

**Mardi 6 Mai 2008**

**Paris / Histoires d'os**

## **Le circuit des Catacombes**

**Fermé pour travaux pendant plus de trois mois, le circuit des Catacombes de Paris, «ossuaire municipal» ouvert en 1786 pour évacuer l'insalubre cimetière des Innocents, vient de rouvrir au public.**

Ses couloirs, longs de 1,7 km, et qui serpentent à 20 mètres sous terre dans le 14<sup>e</sup> arrondissement de Paris, sont l'objet d'une curiosité jamais démentie. En 2007, 253 000 visiteurs s'y sont pressés. Mais il fallait améliorer sa sécurité, moderniser le système de comptage du public, changer la signalétique, mettre en valeur le site en reconstruisant une vingtaine de murs d'ossements et réadapter l'éclairage. On aménagea d'anciennes carrières calcaires pour y déposer les ossements. Il fallait également rouvrir la galerie de Port-Mahon fermée depuis 1995, qui abrite les sculptures du carrier Décure. Ce vétéran des armées de Louis XV, y tailla dans la paroi une maquette de la forteresse de Port-

Mahon, ville principale de l'île de Minorque aux Baléares, où il aurait été prisonnier des Anglais. On lui doit également la sculpture du «Quartier de la Cazerne Port-Philippe». L'origine des Catacombes de Paris remonte à la fin du XVIII<sup>e</sup> siècle. Le cimetière des Innocents, situé près de Saint-Eustache, dans le quartier des Halles (1<sup>er</sup> arrondissement), en usage pendant près de dix siècles, était devenu dans une puanteur épouvantable, un véritable foyer d'infection pour les habitants du quartier. Après d'innombrables plaintes, le Conseil d'Etat, prononça le 9 novembre 1785 la suppression et l'évacuation de ce cimetière. C'est dans le quartier de la Tombe Issoire (près de la place

Denfert-Rochereau) qu'on aménagea d'anciennes carrières calcaires pour y déposer les ossements de quelque 6 millions de Parisiens. Le transfert des restes commença après la bénédiction et la consécration du lieu le 7 avril 1786 et se poursuivit jusqu'en 1788, toujours à la tombée de la nuit et selon un cérémonial précis: une procession de prêtres en surplis qui chantaient l'office des morts le long du trajet emprunté par des tombereaux chargés d'ossements et recouverts d'un voile noir. Les Catacombes allaient recueillir, jusqu'en 1814, les ossements de tous les cimetières de Paris.

Catacombes de Paris, 1, avenue du Colonel Henri Rol-Tanguy, Paris XIV<sup>e</sup>. Tél: 0143224763.  
Métro et RER B: Denfert-Rochereau. Du mardi au dimanche, de 10h à 17h. Tarifs: 3,50 à 7 €.